
Как получить наследство, если
нет завещания, в РФ?

При наличии завещания обычно спорных вопросов при оформлении
наследственного имущества не имеется. Но чаще всего люди не
задумываются о составлении завещания. Или же оно оспаривается
родственниками, которые не были упомянуты в нем. А также в
случае,  если  лица,  указанные  в  завещании,  не  захотели  по
различным причинам принимать наследство либо их уже нет в
живых.

Во  всех  этих  случаях  определением  круга  потенциальных
наследников, размером их долей в наследстве будет заниматься
суд согласно законам РФ.

Правила наследования по закону
Если наследодатель при жизни не распорядился своим имуществом
и  не  составил  завещания,  то  будут  применены  правила
наследования по закону. Гражданским кодексом РФ в зависимости
от того, какие родственные отношения связывают наследников с
наследодателем,  установлены  очередности  вступления  в
наследственные  права.

Самыми вероятными наследниками будут очень близкие умершему
люди: это его супруг, дети (в том числе и усыновленные), а
также родители. Они будут наследовать в первую очередь.

После идут сестры и братья умершего, а также его дедушки и
бабушки с обоих сторон (вторая очередь). Наследниками могут
быть не только родные братья и сестры, но и неполнородные.
Третью очередь образуют дяди и тети наследодателя.

Далее установлено еще четыре очереди (с четвертой по седьмую):
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прадедушки и прабабушки с обоих сторон;
дети родных племянников или племянниц умершего, дяди и
тети наследодателя;
дети двоюродных внуков и внучек, дети двоюродных бабушек
и дедушек;
отчим и мачеха наследодателя, а также его пасынки или
падчерицы.

В чем смысл отнесения всех родственников к этим очередям? Они
действительно  могут  получить  наследство,  но  только  при
соблюдении  очередности.  Если  есть  наследники  предыдущей
очереди,  то  все  остальные  родственники,  относящиеся  к
последующим очередям, к наследству призываться уже не будут.

Если у умершего есть хоть один из наследников первой очереди,
к примеру, супруг, то он и будет являться его единственным
наследником. Остальные родственники теряют право на получение
наследства. И все имущество будет делиться среди наследников
одной  очереди  в  равных  частях.  Иногда  между  наследниками
возникают конфликтные ситуации по поводу размеров их долей в
наследстве.  Тогда  эти  споры  будут  разрешаться  в  судебных
органах, возможно, с изменением долей в наследстве.

Это имеет место в следующих случаях:

При наследовании по праву представления. Если кого-то их
прямых наследников к моменту смерти наследодателя уже
нет в живых, тогда причитающаяся ему доля будет поделена
между  его  прямыми  потомками.  Например,  наследодатель
имел двоих сыновей, но один из них умер раньше его: его
наследниками будут второй сын и его внуки (дети умершего
сына).  При  этом  сын  получит  половину  наследственного
имущества,  а  вторая  половина  будет  разделена  между
внуками умершего;
При  необходимости  выделения  иждивенцам  наследодателя
обязательной доли в наследстве. Суд может включить в
перечень  наследников  лиц,  которые  были  на  иждивении
умершего  не  меньше  одного  года.  Такие  иждивенцы



подразделяются  на  две  категории.  Если  они  входят  в
состав наследников любой очередности, то им достаточно
доказать факт нахождения в течение указанного срока на
иждивении  умершего.  Для  всех  других  лиц  помимо
нахождения на иждивении необходимо еще доказать, что они
жили вместе с наследодателем;
При  применении  права  преимущественного  наследования.
Предметы  домашней  обстановки  обычно  получают  те
наследники, которые пользовались ими и жили в последнее
время  с  наследодателем.  Если  речь  идет  о  неделимых
вещах, к примеру, об автотранспорте, то он достанется
тому наследнику, который был его сособственником;
При  признании  наследника  недостойным.  Если  будет
установлено,  что  наследник  совершал  действия,  которые
способствовали открытию наследства, а также увеличению
его  доли  в  наследстве,  угрожал  другим  наследникам,
понуждая их отказаться от него, то он полностью лишается
наследства. Эти обстоятельства должны быть установлены в
суде.

Очень  важным  в  процессе  вступления  в  наследственные  права
является совершение всех необходимых действий в сроки, которые
установлены  в  законе.  Процедура  оформления  наследства
начинается  с  подачи  наследником  заявления  о  том,  что  он
изъявляет желание получить наследство.

Такое заявление оформляется в нотариальной конторе не позднее
шести месяцев со дня смерти наследодателя. Оно дает основание
нотариусу завести наследственное дело. Наследство открывается
и  после  того,  как  суд  объявит  гражданина  умершим  при
отсутствии  сведений  о  нем  в  течение  пяти  лет.

В этом случае шестимесячный срок начинает идти с того дня,
когда судебное решение вступит в законную силу. Наследником
первой очереди будет являться и ребенок наследодателя, зачатый
при его жизни, но родившийся уже после его смерти. Тогда срок
вступления в наследственные права для него продлевается. Его
законный  представитель  вправе  обратиться  к  нотариусу  и  по



истечении этого срока: уже после рождения ребенка.

Заявление  подается  наследниками  или  их  законными
представителями  (родителями  несовершеннолетнего  ребенка)
лично. Если они проживают в другом населенном пункте, то они
могут удостоверить такое заявление в нотариальной конторе по
месту  своего  постоянного  проживания  и  отправить  нотариусу,
который занимается ведением их наследственного дела.

В этом случае датой подачи заявления будет считаться дата
отправки  по  почте  заявления  (определяется  по  почтовому
штемпелю), а не дата получения его нотариусом. Допускается
возможность сокращения полугодового срока принятия наследства
и  выдача  досрочно  наследникам  документов  о  получении  ими
наследства.

Нотариус при таких обстоятельствах должен быть уверен в том,
что  он  правильно  определил  круг  наследников  и  что  иных
наследников этой очереди нет. Но такое ускоренное оформление
наследства может быть оспорено наследниками, которые смогут
подтвердить свои права на наследство.

Как поступить в том случае, если срок для подачи заявления все
же был пропущен? Восстановить его наследники смогут только
через суд в течение шести месяцев после того как они узнали об
открывшемся наследстве или были устранены препятствия, которые
мешали им обратиться к нотариусу.

Для  принятия  судом  положительного  решения  нужны  веские
доказательства  уважительности  причин,  по  которым  наследники
пропустили  срок.  Тогда  все  свидетельства  о  наследстве,
выданные  ранее  наследникам  без  учета  пропустившего  срок
наследника,  будут  признаны  недействительными.  Если  эти
наследники уже распорядились частью имущества, то им придется
возместить  новоявленному  наследнику  его  долю  в  денежном
выражении.

Вопросы  оформления  наследственных  прав  находятся  в  ведении
нотариусов.  Наследственными  делами  занимаются  нотариусы  по



месту  последнего  проживания  наследодателя.  Если  оно
неизвестно, то следует адресовать заявление о желании принять
наследство нотариусу по месту нахождения имущества умершего.
Нотариус на основании его открывает дело о наследстве.

Образец заявления о принятии наследства можно скачать здесь.

Это  заявление  оформляется  нотариусом,  который  удостоверяет
подпись  наследника,  сделанную  лично  им  в  его  присутствии.
Такие заявления представителями наследников подписаны быть не
могут. При невозможности личной явки к нотариусу по месту
открытия  наследства  (командировка,  проживание  в  другом
населенном пункте, болезнь), наследник может отправить туда
почтовым  отправлением  заявление,  оформленное  нотариусом  по
месту своего проживания. Такое заявление может доставлено и
его представителем при наличии у последнего доверенности.

Наследник  должен  приобщить  к  заявлению  документы,  которые
подтверждают его родство с наследодателем, а также документы,
касающиеся наследственного имущества. По истечение положенного
срока  нотариус  выдает  наследникам  свидетельства,  которые
подтверждают факт получения ими наследственного имущества.

Перед получением этих документов наследники должны оплатить
нотариусу сумму госпошлины и оказанные им услуги правового и
технического  характера.  Эту  процедуру  должны  проходить  и
законные  наследники,  которые  своими  действиями  подтвердили
факт  вступления  в  наследственные  права:  стали  фактически
пользоваться этим имуществом, нести расходы из своих средств
по его содержанию и охране.

Для  того,  чтобы  нотариус  своевременно  выдал  наследникам
необходимые  документы  на  наследственное  имущество,  ему
необходимо представить ряд документов.

Каждый  из  них  должен  подтверждать  те  обстоятельства,  без
которых невозможно завершение наследственного дела:

факт открытия наследства подтверждается свидетельством о
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смерти  наследодателя,  решением  суда  о  признании  его
умершим с отметкой суда о вступлении решения в силу;
место  открытия  наследства  усматривается  из  справки  о
месте  жительства  наследодателя  или  выписки  из
Миграционной  службы  о  снятии  его  с  учета;
степень  родственных  или  супружеских  отношений
доказывается  свидетельством  о  заключении  брака,  о
рождении,  о  перемене  фамилии,  документами  об
усыновлении;
наличие  имущества  у  наследодателя  подтверждается
следующими  документами  на  него  (договорами  дарения,
купли-продажи, мены, договорами банковских депозитов и
вкладов,  техническими  паспортами  на  автотранспортные
средства);
акты  оценок  имущества,  инвентаризационные  документы  с
указанием стоимости наследуемого имущества.

Нотариус по конкретным делам может дополнительно запросить и
иные документы. К примеру, документы об инвалидности заявителя
потребуются для применения к таким заявителям льгот при оплате
необходимых сумм.

Сколько стоят услуги нотариуса для
оформления  документов  для
вступления в наследство?
При  вступлении  в  наследственные  права  наследнику  придется
понести  определенные  законом  затраты.  При  первом  посещении
нотариуса и оформлении заявления о вступлении в наследственные
права  он  должен  оплатить  госпошлину.  И  при  закрытии
наследственного дела наследникам предстоит оплатить документы,
подтверждающие получение ими наследства.

Какие конкретно суммы затрат будут произведены наследниками?
Однозначно  ответить  на  этот  вопрос  не  представляется
возможным.



Ведь на размер оплаты влияют следующие обстоятельства:

характер отношений между наследниками и наследодателем;
стоимость наследственного имущества.

Для очень близких родственников закон устанавливает меньшую
сумму  госпошлины.  К  ним  относятся  супруг  умершего,  его
родители, дети, в том числе и усыновленные, полнородные братья
и сестры. Размер оплачиваемой ими госпошлины составляет 0,3 %
от стоимости наследственной массы. Но закон ограничивает этот
платеж максимальным пределом, равным 100 000 рублям.

Остальным  вступающим  в  наследственные  права  придется
произвести  больше  затрат:  0,6  %  стоимости  имущества
наследодателя.  При  этом  оплачиваемая  ими  сумма  не  должна
превышать одного миллиона рублей.

Поскольку  сумма  госпошлины  зависит  от  оценки  имущества,
например,  недвижимости,  то  стоит  получить  кадастровую,
инвентаризационную  и  рыночную  его  оценку.  Путем  сравнения
выбрать наименьшую и представить ее нотариусу. Тем самым можно
снизить свои затраты.

Есть еще одна возможность сэкономить при получении наследства.
Несколько  родственников  наследуют  одну  квартиру.  Они  могут
получить одно свидетельство на всех и все уплатить одну сумму
госпошлины. Или каждому их них нотариус выдаст самостоятельный
документ. Тогда сумма госпошлины будет оплачена каждым из них
за каждое свидетельство.

Некоторые  категории  наследников  законом  освобождаются  от
оплаты  госпошлины  в  полном  объеме  (несовершеннолетние  или
недееспособные)  или  частично  (инвалиды  первой  или  второй
групп).


